

**FERRO
CARRILES.**

Servicio de Trenes.
De Palma a Manacor y La Puebla
8:19 m.—2:25 t. y 4 t.
De Manacor a Palma y La Puebla.
8:55 m.—7:35 y 5:15 t.
De La Puebla a Palma
4:35 m.—3:20 y 5:40 t.
De La Puebla a Manacor
8:20 m.—2:45 y 5:40 t.

LA OPINION.

**VAPORES
CORREOS.**

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Bar-
celona.—Mier. 2:25 t. Mahon por Alcadia.
—Juev. 4 t. Valencia.—Sáb. 2:25 t. Barce-
lona por Alcadia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
—9 m. Mahon por Alcadia.—Mier. 3 t.
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon
—10 m. Barcelona por Alcadia.—Sábado
7 m. Barcelona.

PUNIOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Boquete, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

REVISTA AMERICANA.

Grande y pasmosa flexibilidad la que tienen allá, en la América del Norte, por las virtudes cívicas del gran pueblo sajón, las instituciones republicanas! Enemigos irreconciliables el presidente Garfield y el vicepresidente Arthur, parecía que la subida del último de estos dos rivales, obra de la fatalidad y del acaso, iba por completo a trastocar las condiciones fundamentales de la Administración y de la política. Pues precisamente ha sucedido todo lo contrario de aquello que temían los amigos y que esperaban los enemigos de la República en el mundo. El presidente Arthur ha sucedido sin sacudimientos zozobrosos y sin transiciones violentísimas al presidente Garfield, porque la estabilidad de los Estados Unidos no se funda en la voluntad y en la opinión de todo un pueblo. Grande diferencia entre los Estados Unidos y el Imperio ruso! Aquí, bajo el despotismo, la muerte violenta de un emperador cambia la política, de pangermanica que era, en panslavista que es; mientras allá todos los presidentes, aun los mas enemigos por sus ideas y mas opuestos por sus antecedentes, encarnan, en virtud de las instituciones republicanas, el espíritu y el pensamiento de su patria.

Así, a medida que los pueblos americanos salen de sus guerras civiles y entran a una en período de gobiernos regulares y de administraciones pacíficas, siéntese que la vida intelectual y la vida moral se anima en ellos y engendra grandes obras. Ese inmenso Méjico, teatro ayer de invasiones, de guerras civiles, de pronunciamientos continuos, víctima propiciatoria de una intervención extranjera, juguete de la lucha entre los demócratas y los clericales, con batallas continuas en las calles de su capital, pasando, en trances mortales, desde una República democrática y libre a un imperio violento y extranjero; ese Méjico, presa de las violencias de la fuerza, se transforma hoy y engrandece a la virtud creadora del trabajo. Sus bosques de palo rosa y palisandro; sus cedros, dignos de ser cantados por los profetas hebreos; su rico subsuelo, lleno de minas copiosas; sus feraces campos, tan fecundos

en frutos varios; sus climas, que dan las producciones del Norte y las producciones del Trópico, juntando las zonas templadas con las zonas tórridas; su maravilloso territorio verase muy pronto cruzado por ferro carriles de novecientas millas, que serán como las arterias por donde corra la sangre ardiente de una nueva vida. Según los cálculos de las comisiones científicas y de las empresas mercantiles que idean, estudian y acometen trabajos tan hercúleos, dentro de tres lustros, una gran cruz de líneas férreas se dirigirá desde las fronteras de los Estados Unidos a las fronteras de Guatemala, y desde las riberas del Atlántico a las riberas del Pacífico. Hallase al frente de tan magno proyecto como este, persona de tan alta importancia como Grant. El debelador de Richmond, despues de haber consagrado toda su juventud a las artes de la guerra, libertando con su espada victoriosa millones de siervos; héroe de una historia que va tomando en el agradecimiento humano los arboles y esmaltes de poética leyenda; consagra su edad madura, próximo de suyo a una vejez gloriosa coronada por inmortales laureles; consagra, declamos, esta segunda parte de su vida inmortal a las artes benéficas de la paz, mostrando así todas las aptitudes increíbles de su fuerte raza. La línea de ferro-carriles, completada por la línea de telégrafos, tendrá una grande influencia política y social en la suerte de Méjico. No será posible con ella la insurrección que tante y con tal frecuencia tienta de continuo a los gobernadores de los Estados y extiende la punible anarquía en los pueblos de la confederación. Mas fortalecido el poder central, estará menos expuesto a las insidias y a las acechanzas de los poderes provinciales. Y la Nueva España constituirá una fuerte y robustísima nación, natural amiga de la Vieja España en las futuras complicaciones de la sociedad moderna y en los futuros anales de la venidera historia. Para que tan brillantes destinos se realicen, Méjico ha menester una paz interior y una paz exterior a toda costa conservadas. Y decimos esto, porque rumores siniestros anuncian por el mundo un próximo conflicto entre la República de Guatemala, en el cual pudieran reproducirse las

terribles catástrofes, igualmente dolorosas para nosotros, de las batallas de Chile y del Perú; ara nosotros, que no queremos averiguar ni donde está la razón, ni donde está la sin razón, ni quien lleva la victoria, ni quien sufre la derrota, porque todos los contendientes son nuestros hijos, y todos los territorios en guerra y en litigio, materiales y misteriosas dilataciones de nuestra propia patria. Comprenderíamos que si Guatemala encerrase hoy, cual encerraba en otros tiempos, nidos de conspiraciones jesuitas y reaccionarias contra la libertad, la independencia y la República de Méjico, se apercebisse y aparejase Méjico a una terrible contienda. Pero ahora, que asuntos de extensión territorial, incomprensibles en esas naciones sobradas de territorios y faltas de habitantes, podrían poner las armas en sus manos, trayéndoles sendos é inútiles conflictos, ocasion es de que nos adelantamos con nuestras humildes pero honradas protestas, y les pidamos, en nombre de un comun patriotismo, concordia y avenencia.

No hay enseñanza como la enseñanza que ofrecen las victorias de Chile sobre las huestes del Perú. El ánimo frío, el entendimiento reflexivo, el espíritu calculador de los mayores políticos no encuentra, no medios fáciles de terminar un asunto cuya trascendencia puede traer males sin cuento a las públicas del Pacífico por centurias de centurias. Bajo la inquietud subsiguiente a la derrota, bajo el pié de una ocupación militar, el Perú no podrá por mucho tiempo reponerse, y medir sus fuerzas, y calcular sus recursos, y ver si puede firmar una paz mas ó menos honrosa ó entregarse definitivamente al suicidio de una desesperación irremediable. La república vencedora llevará en su seno a la república vencida con el mismo riesgo que la madre lleva el feto muerto y cancerado en sus entrañas. No habrá medio de llegar a una paz duradera; no habrá medio de contraer compromisos formales con ningún estable poder; no habrá medio de percibir ninguna indemnización. La guerra será una manzana eterna de discordia, no solamente el pueblo vencido, sino en el pueblo vencedor tambien. Para per-

suadirse de tal verdad, no hay como seguir las discusiones del Parlamento chileno en los meses últimos. La opción entre Piérola ó Calderón; la crítica de las operaciones militares; el exámen de la ocupación actual; los cálculos de las indemnizaciones futuras, se han discutido con imprudente acritud. Al abrir nuestro voluminoso correo de América y registrar las columnas de sus magníficos diarios con la atención y el celo de quien pide noticias de personas queridas y ausentes; al papel y a sus líneas, hemos visto con dolor, en los extractos de las Cámaras de Chile, palabras relativas al Perú, cuyos acentos nos muestran que no se han aminorado los antiguos rencores, ni con la satisfacción siquiera de una completa victoria. ¿Qué sacará Chile de la irremediable desgracia del Perú? No puede darse un estado mas triste que el estado actual de la nación vencida.

Ruinas por todas partes; ciudades florecientes ayer, y hoy destruidas a merced del conquistador; la ocupación extranjera encendiendo toda clase de odios y sembrando gérmenes de futuros desquites; las razas variadas en anarquía y en armas; los montoneros en irrupciones continuas; las haciendas sin seguridad; las cosechas sin colectores; la nación sin gobierno. ¿Qué horroroso espectáculo dado al mundo, y qué terrible llaga en el corazón de los pueblos abierta y que mana eternamente sangre! Así no podemos cansarnos de aplaudir el convenio celebrado entre la República chilena y la República Argentina sobre sus respectivos límites. Una guerra nueva entre esos dos Estados democráticos aumentará nuestros dolores y nos infundiera la terrible creencia de que un espíritu protervo de destrucción se había como apoderado del continente sudamericano. Créanlo nuestras hermosas hijas, las jóvenes y heroicas naciones hispanas en el Nuevo Mundo: nadie puede comprender como batallan entre sí por engrandecimientos territoriales, teniendo tanta tierra. El mundo culto no hubiera comprendido que Chile, no contento con haber empeñado una guerra por cuestiones de su frontera del Norte, por cuestiones relativas al gran desierto de Atacama, empeñara nuevas guerras por cues-

FOLLETIN.

BOCCONI DA CARDINALE.

Empieza por dar al curioso lector la explicación del título puesto a la cabeza de estos desaliñados renglones.

En Italia todos se creen con más ó menos derecho para hablar el español. Dicen los italianos que es para ellos la cosa más fácil del mundo, y que basta con añadir una s a todas las palabras.

Tenemos los madrileños otra preocupación del mismo tenor. En Madrid no hay aficionado «dilettante» del Real que no esté firmemente persuadido de hablar la bella lengua de Dante con terminación en *ó* *ini* todas las palabras, y así dicen «macaronini» (que se escribe «macaroni»), y otros excesos, con esta gracia que encanta. Nos apropiamos frases «cogidas al vuelo» (desde el paraíso) en una ópera, y las repetimos despues mal pronunciadas, con un descaro digno de mejor suerte. Entre ellas hay una, que es la que viene a cuento. Cuando estamos comiendo, y tambien en otras muchas y varias circunstancias, encontramos algo esquisito, solemos decir

«bocado di cardinale.»

Ahora bien; «bocado di cardinale» quiere decir... «nada entre dos platos.» Es decir, pido la pluma para rectificar: «nada sí; pero entre dos platos.» no; pues ya veremos más adelante lo que eran capaces de engullirse sus eminencias.

Bocado en la lengua de «Ariosto» se dice «boccone» y se pronuncia «boc-cone» y en plural «boconi.» Por consiguiente, y hemos llegado a la explicación prometida ya sabéis lo que quiere decir... el título de estas líneas.

Lo que es muy posible que ignoreis, y voy a relataros, es lo bien que comían los Papas y cardenales, de donde el vulgo sacó la frase dicha.

He tenido ocasión de leer algunos registros de mayordomos de Papas y cardenales, y de ellos, y de otro libro que citaré más adelante, saco las noticias que siguen:

Los gastos de la mesa de Pio II (Piccolomini) fueron mayores que los demás Papas de su siglo (XV.) Como que expendía mensualmente unos 2.000 ducados, moneda que equivale a cuatro pesetas, próximamente, de la nuestra! Le gustaban muchísimo los capones, pues los vemos con frecuencia en las listas. Y no hay que du-

dar que no fueran para él, pues escribe el mayordomo: «Per uno chapons gros é gras per Nostro Signore 36 bolognini.» (Cada bolognino era un sueldo de ahora, es decir siete reales el capon.) En su mesa se veían con frecuencia «faisanes, perdices, pichones, jabalies, etc....»

Entre las clases de quesos prefería el «parmesano.»

Recuerdo a mis lectores que el día 18 de Octubre de 1460, Pio II fulminó el anatema contra Gregorio de Hemburg, una de las inteligencias mas robustas de la Alemania y precursor de la «Reforma.» Quise saber lo que el Papa había comido el día anterior. Su Santidad se divirtió con un capon, condimentado con sal y mostaza.

Veamos la mesa de Pablo II veneciano: casi todos los días encuentro, «pro fregato de porche per Nostro Signore,» y a menudo salsichas, morcillas, chorizos y callos de cerdo. Pocos lacticinios y ningún capon. En cambio, muchas alondras, tordos y codornices, prefiriendo entre los vinos el moscatel. Los gastos no pasan de 500 ducados al mes. Aseguran los historiadores que murió de una indigestión de melon.

Sixto IV (Francisco de Albisola), hijo

de un pescador de Savona, había sido fraile franciscano. Su mesa nos lo dice claramente. Mucha carne de ternera, cabrito, carnero y gallinas. Pocos platos fuertes, y abundancia de «mostos. A bocado haron espolada de vino (cruda vino voquas).»

La mesa de Alejandro VI (Rodrigo Borgia) se distingue por las especias: pimienta, gengibre, canela, clavo, nuez moscada, azafran, anís y mostaza. Los gastos crecen. Ya no bastan mil ducados, pero no pasan de cuatro mil.

El día de San Anton mandaba muchísimos regalos a la Iglesia del Santo («pro equis, hachaneis et mulabus.»)

Estuviere ó no el Padre Santo en Roma, se preparaba la mesa para toda su corte. El día de su muerte 18 de Agosto de 1503, los gastos, si bien precedidos de la nota «Dies obitus Domini Alexandri,» fueron de 256 ducados. Su enfermedad empezó el 12. ¿Que comió el día anterior? «Langostinos, huevos, calabazas con mucha pimienta y tortas envueltas en papeles de oro!!!»

Con este Papa concluye el siglo XV.

(Se concluirá.)

ciones relativas á su frontera del Este, por cuestiones relativas á sus territorios en la Patagonia y á sus límites con el Estado del Plata. Cuando se tienen costas tan extensas como las costas del Pacifico, y cordilleras tan maravillosas como las cordilleras de los Andes, y golfos como el Ancud, y estrechos como el Chacao, y valles como aquellos en que se crían sus ganados, no hay justificación de ningún género á una guerra territorial que, sin agrandar mucho la parte material de las naciones, achica la mas legítima y la mas noble de sus influencias, la influencia moral.

Los pueblos españoles de América están llamados por las leyes del progreso moderno, por los intereses del género humano, por la misma providencia de Dios, á formar una confederación moral, que asegure sus respectivas repúblicas, y un afianzamiento democrático, que dirija sus relaciones con el mundo todo y los preserve de caer, así en las garras de una reacción monárquica, como en las redes temibles del predominio sajón. Todo cuanto pueda tender á esta obra debe ser apoyado y sostenido por los que amamos la libertad, la República, la democracia en todas partes, y muy especialmente allá en su templo natural, en las tierras del Nuevo Mundo, tierras predilectas del espíritu moderno, apercibidas y aparejadas para contener y desarrollar todos los derechos. Hase ideado por algunos sabios, y patriotas reunir un Congreso en Panamá, donde todas las repúblicas se hallan representadas y tengan voz y voto. Ninguna idea mas feliz.

Los ciudadanos han afirmado ya en América las prerogativas naturales del individuo; las naciones se han constituido ya en América con plena independencia y autonomía: falta un trabajo de reconstitución un trabajo de unificación, y este trabajo inicia el genio americano en su Congreso de Panamá. Ya Bolívar, el principal fundador de la independencia, viendo cómo los pueblos componentes del antiguo vasto Imperio, hijos de una misma raza y familia, se habían separado como para no volver jamás á reunirse, ideó este Congreso, germen de futura confederación internacional. No puede, no, haberse concebido idea mas saludable que la de reproducir la proposición del gran patriota y realizarla en nuestro tiempo. El istmo de Panamá es como la espina dorsal que une y comunica todos los órganos del grande organismo americano. Diríase que tan estrecha lengua, colocada en tan hermosos mares, representa para los continentes americanos lo mismo que la primera vértebra para los animales vertebrados. Allí, en la parte central del Nuevo Mundo, con la América del Sur á los pies; entre los dos grandes océanos del planeta, el Asia de los antiguos imperios á un lado, y al otro lado de Europa de la moderna cultura, el espíritu de todo el Continente americano surge y envuelve, como el aire, á todas sus naciones. Justo, muy justo que las repúblicas vayan preparando en estos concilios de la libertad el régimen intercontinental que ha de sostenerlas en sus respectivas autonomías y ha de impulsarlas á sus futuros progresos. Mas no pueden ni deben olvidar que un hombre las une y que una patria lejana y ausente las preside, y las presidirá siempre, por la heroica sangre que hemos infundido en sus venas, por la rica lengua que hemos dado á su pensamiento, por las costumbres nuestras, que forman la poesía y el encanto de su vida. Ellos, por sus respectivas nacionalidades, son mejicanos, argentinos, chilenos, guatemaltecos, peruanos, granadinos; y, para ser unos, para encontrar lo que á todos los junta é identifica, por necesidad han de invocar á España, y por fuerza incontestable han de ser españoles. Donde quiera que vuelvan los ojos han de encontrar la sombra majestuosa de nuestra patria. Nuñez de Balboa encontró ese istmo en 1513; Carlos V. erigió su capital en 1521; por doquier en, los vientos, en las olas, en la cima de los montes, en la profundidad de los valles, el nombre gloriosísimo de nuestra España, presentándose, por virtud de los tiempos, no como conquistadora y soberana, sino como madre amorosa de sus hijos en toda la redondez del planeta. Un saludo enviamos

á ese Congreso desde la metrópoli ya libre y un saludo esperamos de nuestras antiguas colonias, trocadas hoy en libres y humanitarias repúblicas.

Una fiesta se celebrará pronto en América, fiesta del arte, á la cual no pueden menos de asociarse nuestros corazones: una conmemoración á la gloria y á la grandeza de B. Ilo. Quien estas líneas escribe, ya lo consagró en su discurso de la Academia los siguientes recuerdos:

«El genio ibero despertó el sentimiento de la Naturaleza, oscurecido por en contradas nubes. Las naves lusitanas hallaron el ya olvidado extremo Oriente; las naves españolas el desconocido extremo Occidente; y con la aparición del Asia, despertada en su sepulcro, y la aparición de América, sorprendida en su perfumada cuna, volvióse la tierra verdadera mas hermosa que si fuese fingida por la mas exaltada fantasía. En mares no surcados y ricos de ma repertas; en costas no explotadas y cubiertas de bosques olorosos y henchidos de oro y plata; á la vista de cordilleras donde los volcanes se mezclan con los ventisqueros, y las lavas con los aludes; sobre las corrientes de rios descendidos de ignotos manantiales y es maltados de extraña vegetación acuática, cuyas ramas y raíces, entrelazándose, forman y desprenden islas de tales flores y aves que las creerías jardines bajados del paraíso sin mancha, para restituir su primera vivienda al hombre sin pecado; en aquella renovación del universo, nuestros navegantes, nuestros descubridores, nuestros misioneros debían ver la Naturaleza, como Adán al despertarse á la vida, la retrataba inmaculada en el espejo de su conciencia.

«Cuántas bellas obras se han producido al calor de estos sentimientos y de estas ideas en nuestra centuria! ¡Quien no habrá llorado leyendo los amores de aquellos dos seres aparecidos al abrigo de las montañas que los palmitos coronan; criado en las sendas chezas que los negros sirven, confundidos en su pasión hasta vivir de una misma vida, la cual se absorbe en la Naturaleza de tal suerte, que miden el día por la sombra de los bosques, y las estaciones por la madurez de los frutos, y la alborada por los gritos de los gallos, y las noches por las hojas del tamarindo, y los años por las cortezas de los troncos, y las estaturas por la copa de los arbustos, como si al borde de los torrentes que se precipitan rápidos entre los bambúes, bajo plátanos y los cocoteros que se entrelazan por las cadenas de las enredaderas cargadas de rojas y gualdas flores, aquella joven pareja fuese como el alma, partida en dos, de las vírgenes selvas! Y al lado de estas obras podemos poner, seguros de aventajarlas, modelos de poesía naturalista en castellano: así las odas del que cantó la inmensidad del mar en el Norte y la aplicación de la vacuna á América, como las silvas del que escribió el libro de la agricultura de la zona tórrida, en cuyas estancias vemos con toda verdad el condor, que vuela sobre los nopales, y el cuco, que brilla entre las pasifloras; los velones del algodón y los cactus de la murie; los colores del añil y las almendras del cacao; las hojas del plátano y del tabaco; las florestas y los verjeles donde compiten la copia de las flores con la copia de los frutos; el pan de la zuca y la fecundidad del banano; la placidez del jornalero que cultiva sus campos de café á la sombra de los búcares, y la audacia del explotador, que, entrando con su hacha al hombro y su tea en la mano por las selvas, derriba con estrépito el ceibo e cular, que ha abrigado las aves en sus ramas, las fieras en sus troncos; abraza el limo donde viven tantas generaciones de múltiples seres; y con el furor del incendio y del combate abre nuevos senos á las creadoras virtudes del trabajo.»

EMILIO CASTELAR.

LA OPINION.

Leemos en «La Voz Montañesa» de Santander.

«El domingo será un día de batalla. En todas las Iglesias de esta capital,

bajo el pretexto de explicar el alcance que tiene la exclamación que nos ha lanzado el señor obispo, se pronunciarán sermones cuyas consecuencias no nos atrevemos á predecir.

Cumplimos con nuestro deber advirtiéndolo á las autoridades para que fijen su atención en que somos los provocados, y en que los ánimos se hallan excitados, ya en uno, ya en otro sentido.

Fijense, pues, y obren en consecuencia.»

Los clérigos siempre dando muestras de paz y mansedumbre.

Salvo contadas excepciones.

Copiamos de un periódico ministerial sospechoso.

«La cuestión del Obispo de Santander, que como saben nuestros lectores ha lanzado una excomunión contra varios periódicos de aquella capital, es objeto de comentarios por parte de los periódicos, y los de oposición suponen que el Gobierno seguirá las inspiraciones del representante de la Santa Sede en esta corte. Esto es un absurdo; el Gobierno obrará como aconsejen las leyes en vista de los antecedentes que sobre el asunto tiene pedidos el Sr. Ministro de Gracia y Justicia.

Dice «El Globo.»

«Sería tristísimo para los españoles disparar las piezas que han de montarse en Sierra Carbonera, en la bahía de Algeciras, en Tarifa y en Ceuta; pero son ineludibles la fortificación y el artillado por si aquella nación (Inglaterra) acentrase contra nosotros sus habituales desdenes, su eterno veto, sus constantes menosprecios.»

Conformes de toda conformidad con el colega.

Respondiendo sin duda alguna á la desfavorable predisposición que existe en todos los centros científicos contra la democracia-dinástica, nótese que en cuantas discusiones se promueven suele á la postre, y como vulgarmente se dice, pagar los vidrios rotos la fracción que acudilla y simboliza el ex-secretario de la sociedad de San Vicente de Paul D. Segismundo Moret y Prendergast.

Anoche, sin ir más lejos, el Sr. Aguilera y el padre Sanchez añadieron, al terciar en la discusión que se sigue en la sección de ciencias morales y políticas del Ateneo, acerados epigramas á los muchos dedicados en aquel centro á los «juntadores» de la democracia y la monarquía.

Uno de los dos demócratas-dinásticos que existen en el Ateneo decía anoche al abandonar el salon de sesiones:

¡Ni aun aquí!

Los ultramontanos no pierden ripio. Los suicidios que en estos tiempos se suceden con lamentable frecuencia, dá motivo á «La Fè» para tronar una vez más contra el progreso y el liberalismo. Hé aquí cómo se explica el periódico carlista:

«Horrores de esta naturaleza, agravados con las circunstancias que se refieren en el primero de estos dos párrafos, delatan una perturbación tan completa en las ideas, un trastorno tan inverosímil en las nociones de la religión que sólo se explican por la anarquía verdaderamente incomparable que la revolución ha introducido en las inteligencias.»

En el «antiguo régimen» no había necesidad de suicidarse; bastaba con ser algo liberal y la santa inquisición se encargaba de lo demás.

Los demócratas de Valencia han acordado despues de solemnes deliberaciones no seguir á ninguno de los jefes que ecuatualmente capitanean una fracción. Ni se afilian al partido del Sr. Martos, ni se quedan con el Sr. Ruiz Zorrilla, ni siguen al señor Salmeron.

Tenemos, pues, una fracción democrática más, la fracción de los valencianos que no conocen otra jefatura que la suya propia ni admiten otra doctrina que la del manifiesto de Abril.

Pasnel se llama esta figura.

Paul Bert sigue decididamente su plan, y con arreglo á él muchos obispos franceses, que habian ido á Roma para la canonización de Benoit Labre, han recibido cartas del ministro de Cultos advirtiéndoles que en adelante no les bastará para abandonar sus diócesis informarle de ello, sino que deberán además solicitarlos y proveerse de la correspondiente autorización.

De los informes recibidos se deduce que Paul Bert aplicará estrictamente el concordato.

La comisión del juramento se constituyó ayer en el Congreso, nombrando presidente al señor Nuñez de Arce, y secretario al Sr. Maura.

Dios ponga viento en sus manos.

Ni nos extraña ni nos arredra la actitud que ha tomado *El Ancora* con respecto á nuestro querido compañero el diputado Sr. Fiol. Nuestro colega cumple su misión y no ha de romper con sus antecedentes ni con los compromisos que le impone el bando á cuya sombra milita; pero aun cuando esperáramos el ataque, duro, acerado, cruel cual corresponde á la sangre de su raza, nunca creímos que llevara á la discusión la mala fé. La mala fé hemos dicho y no nos cansaremos de repetirlo; porque no conviene ya velar las ideas con el ropaje que en muchas ocasiones impone el respeto mútuo.

¿Cómo se atreve el intemperante colega á sostener que el Sr. Fiol ha abogado por la demolición de un momento artístico, cuando el país entero ha leído las palabras del diputado, precisamente encaminadas á hacer resaltar lo que debe demolerse y lo que debe conservarse? ¿Como se atreve á arrojar la injuria al rostro, diciendo que nuestro compañero enlaza en maridage, no fortuito, la ofensa á la religiosa con la injuria á las artes?

¿Es esto lo que ha aprendido el colega en la mansedumbre de su escuela, en los mandamientos que no debió olvidar, y en las leyes del honor?

El Ancora, mas que nadie, mas que ningún otro periódico, está obligado á dar satisfacción cumplida al diputado ofendido: se lo manda el deber; se lo exige su propia dignidad: ¿no se aviene? pues pruebe lo que dice; dé no, el país sabrá que al cargo de mala fé que le dirigimos puede añadirse otro que hoy no formulamos porque no somos acusadores de intenciones.

SECCION LOCAL.

Extracto del «Boletín Oficial» de esta provincia número 2318 correspondiente al martes 20 del actual.

El Gobierno civil dá cuenta de una orden de la Direccion General de Beneficencia y Sanidad declarando que las patentes de Sanidad expedidas por las autoridades locales no hacen acreedores á los buques que lleguen á los puertos ingleses á ser admitidos á libre plática, si no van refrendadas por los cónsules de S. M. B.

El Juzgado de Ibiza publica una sentencia dictada en autos tercera de mejor derecho en las diligencias para llevar á efecto el pago de costas de la causa criminal seguida contra Vicente Juan sobre atentado á los Agentes de la Autoridad.

Anoche se cantó la ópera «Favorita», que como es sabido es la favorita de Gayarre.

Cuando no sea mas que para oír cantar á este tenor la romanza del primer acto y el espíritu gentil, se puede ir al teatro y darse por satisfechos de la función, aunque todo lo demás no vaya del todo bien.

Así sucedió ayer noche. El Sr. Gayarre estuvo sublime, arrebató al público, hasta el punto de que entusiasmado este le hiciese repetir el espíritu gentil.

El Sr. Ordinas no desmereció de su nombre; los demás artistas no estuvieron mas que regular y los coros bastante mal. La orquesta nada hizo de extraordinario.

En una palabra; la *Favorita* de ayer noche fué bien porque la cantó Gayarre, y Gayarre canta como un ángel.

Para hoy vuelve á estar anunciada la misma ópera y esperamos que se estudiará un poco para que en conjunto salga mejor que ayer.

Hemos visto una brigada de trabajadores de nuestro Ayuntamiento ocupados en quitar el barro que con motivo de las últimas lluvias se habia puesto en una parte de la plaza de Cort y principio de la calle de Palacio, en cuyo último punto parece que se hacían acopios de piedra machacada para proceder á la recomposición del piso.

Convenimos en que semejantes actos prueban que la comisión de vías públicas despliega mucho celo y cuidado para atender al mejoramiento del piso de nuestras calles y plazas y que si mas no hace es porque no puede mas.

Ello no obstante insistimos en recomendarle la recomposicion del piso de la calle de los Huertos, por cuanto verdaderamente esta intransitable y como esta es una via sumamente frecuentada por todas las personas que desde la calle de S. Miguel se dirigen a la Rambla ó vice-versa muchas para no exponerse a experimentar en ella un contratiempo, prefieren dar un rodeo por la del Carmen ó por la de Teresas siempre con pérdida de tiempo y sobrada molestia.

En el número 869 de la revista profesional «La Veterinaria Española» hemos tenido el gusto de ver que nuestro particular amigo D. Julian Mut y Mandilego, Veterinario del Escuadrón de Cazadores de Mallorca, ha obtenido el «accesit» en el concurso que anualmente celebra la Union Veterinaria, por una memoria que ha escrito dicho señor sobre «cisticercos y ténias.»

Tenemos un verdadero placer en hacer público este hecho, que viene a confirmar el buen concepto que nos ha merecido siempre el Sr. Mut y que de antemano teníamos formado en vista de los dictámenes periciales que le hemos visto dar.

Estamos enterados de que varios admiradores del Sr. Gayarre, socios del círculo Mallorquin le obsequiaran con un té hoy a la salida del teatro, asegurándonos que la empresa quiere darle al mismo tiempo una serenata con la orquesta de la compañía.

Las precauciones tomadas en el Teatro Principal, de que nos ocupamos en nuestro número de ayer, tambien se han hecho extensivas al Teatro-Circo Balear, teniéndose pronta una seccion de Bomberos y una bomba para un caso desgraciado de incendio.

Aplaudimos este hecho, provenga de donde proviniere, aunque preferiríamos se añadiesen á estas otra clase de precauciones más eficaces y permanentes y de carácter más provisto. Ya llevamos dicho cuanto sobre este particular importa para que se adopten de una vez las que á nuestro juicio son indispensables para tener el público a salvo de cualquiera desgraciada contingencia.

Un alemán ha inventado un nuevo sistema de pesca por medio de anzuelo eléctrico. Compónese este aparato de un ligerísimo esquisse que puede moverse sobre el agua sin hacer el menor ruido, gracias á una hélice movida á mano por medio de una cuerda que pone en movimiento un marinero. Una vez llegado á un punto conveniente, se ancla el esquisse contra el viento y marea y se sumerge el anzuelo eléctrico en el agua. El esquisse lleva á su bordo una batería eléctrica y un eléctro iman dispuestos de tal suerte, que á la más ligera picadura de los pescados se establece una corriente eléctrica, y mediante la accion del electro-iman, la cuerda, el anzuelo y el pescado son elevados al esquisse.

Aviso á los aficionados á la dinamita: ¿porqué no abandonar este bárbaro sistema?

Los tripulantes del bergantin español «Salas» del Sr. Salas, de Mallorca, que naufragó el 24 del mes pasado frente al cabo Deslaware dos dias despues de su salida de Nueva-York, llegaron á este puerto el 26 en la barca alemana «Hedwig.»

El buque naufrago llevaba cargamento de petróleo para Mallorca. Efecto del temporal, comenzó á hacer agua, y cuando tenia 42 piés en la cala, sus tripulantes hallaron la salvacion en esta barca, no sin que zozobrara un bote y perecieran el capitán don Andrés Oliver y un marinero. El «Salas» se fué á pique.

Por una atenta comunicacion que tenemos á la vista y que nos ha dirigido el Sr. Jefe económico, sabemos que desde hoy queda abierto el pago de la mensualidad de Diciembre á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes sobre las Cajas de la administracion de esta provincia.

Definitivamente ha sido contratado para lidiar en las corridas de toros que tendrá lugar en esta plaza el 4 y 11 de Junio venidero, época de las ferias, el espada Lagartija con quien se hallaba en tratos la empresa segun expresamos hace algunos dias.

Tambien podemos adelantar la noticia que es ya positiva, de que en estas dos corridas se torearan seis bichos de la acreditada ganaderia de D.ª Maria Rosalem, viuda de Hernan, de Colmenar y seis de la de Mazpule, los primeros nuevos en esta plaza.

Para las dos corridas del mes de Agosto,

que tendran lugar probablemente en los dias 21 y 28 se guardarán los otros seis toros de Mazpule que se tienen ya adquiridos y otros seis que se han podido lograr de la torada del Excmo. Sr. Duque de Veraguas, debiendo estos últimos ser estoqueados por el espada Angel Pastor, contratado segun ya dijimos para dichas dos corridas.

NOTICIAS VARIAS.

Madrid 16.

—El embajador de la Puerta en Londres, M. Surus-Pachá, ha determinado la traduccion al griego del «Inferno» del Dante.

—El Consejo de instruccion pública, en su sesion de ayer, aprobó la solicitud de los profesores de la Escuela de diplomática para optar á premio cada cinco años de servicios; el expediente de oposiciones á la cátedra de química de Granada, y una autorizacion para examinarse en la facultad de medicina de Sevilla los aspirantes á practicantes y matronas.

Por falta de varios señores consejeros no pudo discutirse el dictámen sobre la validez de los estudios de la mujer.

—Va á ensayarse el alumbrado por la luz eléctrica en la calle de Alcalá.

—Dicen de Londres que se ha enviado un buque de vapor á la isla Alderney en busca del globo que se cree perdido y que llevaba al señor Powell, diputado del Parlamento.

—El señor Galéo presentó ayer en el Senado tres enmiendas á los capítulos 8.º, 9.º y 16 del presupuesto de Fomento, pidiendo en ellas un aumento de 250.000 pesetas para mejorar el sueldo de las escuelas de temporada y de las poblaciones rurales; cuyo vecindario no exceda de 500 habitantes, y 100.000 pesetas para mejoramiento del sueldo del personal de los Escuelas Normales; mas dos sumas iguales para el aumento del material de las referidas escuelas.

Como auxilio para las escuelas rurales de poblaciones que no excedan de 500 habitantes, 250.000 pesetas, y para las que excedan de ese número de habitantes, sin llegar á 40.000 se consignara como auxilio la suma de 150.000 pesetas.

—Hace pocos dias se acercó al señor Leon y Castillo una comision de diputados de Las Villas, de Cuba, manifestándole que por aquella region vagaba una partida de bandoleros, á las órdenes de un tal Sarduy, terror de la comarca.

El señor Leon y Castillo puso al capitán general de la isla el siguiente telegrama:

«Espero del cielo de V. E. que la partida de Sarduy será perseguida y exterminada en el término mas breve.—Leon y Castillo.

Y hoy ha recibido la siguiente contestacion telegráfica el ministro de Ultramar:

«La partida disuelta. Sarduy en poder de las autoridades.—Prendergast.»

—El ministro de Alemania, señor conde de Solms, ha sido ayer recibido por SS. MM. y hoy lo será por el ministro de Portugal, señor Andrade Corbe, que llegó ayer á Madrid.

—Segun telegrama de Dublin, se ha crucificado la efervescencia en Irlanda.

En Boscommon ha sido asesinado alevosamente un colono por haber pagado el importe de su rrendamiento.

—Las últimas noticias de Viena anuncian que se siguen extrayendo escombros del teatro del Ring. Ha podido penetrarse ya en los sótanos, y en ellos no se ha hallado, como se creia, ningun cadáver.

De las investigaciones practicadas por las autoridades, resulta que habian sido incluidas equivocadamente entre los muertos en el incendio unas cincuenta personas.

En cambio se ha probado la desaparicion de otras muchas.

En las exequias celebradas en la catedral por el alma de las víctimas del incendio ha ocurrido un incidente trágico.

En el momento en que se entonaba el «Miserere» y reinaba en el templo general silencio, sólo interrumpido por los

ecos de la orquesta y de las voces que dejaban oír el majestuoso cántico, resonó una carejada intensa, nerviosa que contrastaba con el recogimiento en que se hallaban sumidos todos los concurrentes.

Era la carejada de una pobre mujer que habia perdido á su esposo y á sus hijas en la catástrofe, y que en aquel momento acababa de volverse loca.

—Ha llegado de Badajoz una comision para gestionar cerca del gobierno el establecimiento en aquella capital de una fabrica de tabacos y una granja modelo.

Madrid 17.

Congreso.—Terminada su discusion es aprobada la reforma de la renta del sello y timbre del Estado.

Se aprueba tambien el proyecto sobre relacion de las ampliaciones y créditos supletorios.

Discútese inmediatamente el presupuesto de ingresos generales del Estado, combatiéndolo enérgicamente el Sr. Cos-Gayon.

Madrid 17.

Congreso.—El Sr. Cos-Gayon sostiene que las reformas que introduce el Sr. Camacho son irrealizables.

Acusa á éste de haber obrado con precipitacion en la cuestion de los acreedores del Estado, lamentándose de la gran subida que han experimentado los valores públicos en la Bolsa.

Dice que esto puede perjudicar al Estado, puesto que los acreedores serán cada dia más exigentes.

El señor Camacho ofrece contestar en la sesion del lunes, al discurso del señor Cos-Gayon.

Se levanta la sesion.

Madrid 17.

Se ha verificado la reconciliacion entre los señores Capdepon, Salamanca y Villaroya. Hoy han almorzado los tres juntos.

Se ha acordado que desaparezcan los periódicos «El Comercio» y «El Diario de Valencia» y en lugar de estos fundar otro periódico que será el verdadero y único órgano del partido constitucional de Valencia.

La «Gaceta» publicará mañana el decreto sobre enlace de la línea del ferrocarril de Tarragona á Barcelona y Francia.

Paris 17.

Se asegura que el señor Chalmers Le-cour, en vista del mal estado de su salud va á abandonar en breve el cargo de embajador de Francia en Londres.

Se añade, que el embajador en Constantinopla señor Tassot pasará á Londres, siendo reemplazado por el señor marqués de Noailles, acreditado en la corte pontificia.

La determinacion del ministro de la Guerra de restablecer el servicio militar por cinco años, ha sido motivada por el mal resultado que, en concepto de casi todos los generales franceses, ha dado el servicio durante sólo cuarenta meses.

El burgo maestro de Viena ha dirigido varios telegramas, manifestando su agrado por los beneficios que están organizando con destino á las víctimas del incendio del teatro.

En el departamento de Gard la huelga de mineros ha tomado un carácter grave, por cuyo motivo el gobierno ha dispuesto el envio de tropas á aquel punto.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Gran funcion para hoy miércoles 21 de Diciembre de 1881.

FESTIVIDAD DE SANTO TOMAS.

9.ª de abono de la 3.ª serie.

1.ª Sinfonia.

2.ª La tan celebrada y aplandida comedia en 3 actos y en verso, original de D. Tomás Rodriguez Rubi,

LA ESCALA DE LA VIDA.

3.ª La chistosa pieza en 1 acto,

ROBO Y ENVENENAMIENTO.

Precios los de costumbre.

A las 7 y media.

MATADERO DE PALMA.

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento el dia 19 de Diciembre de 1881.

RESES.	MA-CHOS.	HEM-BRAS.	TO-TAL.	Recaudado por derecho.	
				Ptas.	Cts.
Vacunas .	3	2	5	5	»
Lanares .	13	8	21	2	10
Cabrias .	1	1	2	»	20
Cerdosas .	7	4	11	7	75
Totales .	24	15	39	15	05

Palma 20 de Diciembre de 1881.
—El empresario.—P. O.—ANGEL BONNIN.

CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres trasportados ayer dia 20 de Diciembre de 1881.

EN CAR-RUAJE DE	VARO-NES.	MUJE-RES.	TOTAL.	Cantidad recaudada.	
				Pts.	Cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	»	»	»	»	»
3.ª clase.	2	1	3	24	»
4.ª clase.	»	»	»	»	»
Totales.	2	1	3	24	»

Palma 21 Diciembre de 1881.—
El empresario, Jaime Gibert.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 5.15 t.

Recibido en Palma á las 8.44 n.

En el Congreso se han aprobado las medidas contra la filoxera.

En el Senado se anuncia una interpelacion sobre el tratado de comercio con Francia.

Apruébase la rebaja en el descuento de los empleados y la supresion de portazgos y rifas.

Interior, 32.45.

Exterior, 33.45.

Bonos, 102.90.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p S.	32	47
Barcelona.	32	37
Palma.	32	40
Paris.	29	50
Coloniales.	131	50
Nortes.	146	25
Banco de España	496	00
Empréstito de Cuba.	102	60
Francias. (nuevas)	143	50
Orensas.	00	00
Banco de Castilla	00	00
Ebros.	00	00
Noroestes.	00	00
Almansas.	00	00
Alicantes.	118	75
Subvenciones	65	00
Amortizable.	00	00
Obligaciones de los F. C. de Mallorca.		par

VALORES LOCALES.

ACCIONES.	DINERO.	PAPEL.
	Duros.	Duros.
Cambio Mallorquin.	78.00	00
Seguro Mallorquin	8.50	00
Crédito Balear	105	00
Ferrocarriles de Mallorca	74.00	00
Id. de Alaró	00	20
Harinera Balear.	60.50	00
Dokos almacenes generales	63.50	00
vidriera Balear	00	00
Alfombrera Balear	00	00
Harinera Mallorquina	63	00
Vinícola Mallorquina	31.00	00
Vidriera Mallorquina	00	27
Semolera Mallorquina	00	00
Al. mbrado por gas	99	00
La Balear (Seguros incen.)	13.00	00
Centro Farmacéutico	73	00
Cordelera Española.	00	00
Industrial Algodonera.	00	79
Industrial Mercantil	00	25
E.ª M.ª á vapor La Islaña.	82	00
Emp.ªs Marítimas á vapor.	83	00
Fábrica de sal de Ibiza.	00	00
La Cortezera	00	00
Comercial Agrícola.	18.00	00
Curtidora Industrial.	4.50	00
Banco Mallorquin.	28.00	00
Id. de las Baleares	8.00	60

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

SAN ZENON Y SAN DEMETRIO MRS.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Felipe Neri, costeadas por dicha Asociación.

BANCO DE LAS BALEARES.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado se haga efectivo el pago del segundo dividendo de diez pesetas por accion, en los días que median del 21 al 31 de Marzo de 1882, lo cual se anuncia al público en cumplimiento del artículo 9 de los Estatutos.

Palma 20 de Diciembre de 1881.—El Director General, Mariano Canals.

LA VIDRIERA BALEAR.

Se avisa á los señores Accionistas á Junta General Extraordinaria para el jueves 22 del corriente á las 6 de la noche en la calle de Jaime II, número 50, para tratar y resolver una proposicion de su Junta de gobierno, obrando dicha proposicion en poder del señor Presidente para los que quieran enterarse de ella hasta la fecha de la convocatoria.

Palma 19 de Diciembre de 1881.—Por acuerdo de la Junta Directiva.—El Administrador secretario, Antonio Oliver.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Enero de 1882.

TRENES REGULARES.

De Palma para Manacor y La Puebla, á las 3'25 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Manacor para Palma y La Puebla, á las 3'50 (mixto), 8 mañana y 3'15 tarde.

De La Puebla para Palma y Manacor, á las 4'35 (mixto), 8'25 mañana y 3'35 tarde.

TRENES PERIODICOS.

Los jueves de Inca á Palma, á las dos tarde.

Los sábados de Palma á Inca, á las dos tarde.

Los domingos de La Puebla á Palma, á las cinco tarde.

Palma 19 de Diciembre de 1881.—El Director General, Guillermo Moragues.

COMPANIA CURTIDORA E INDUSTRIAL

Esta sociedad ha instalado sus oficinas en la calle de Jaime II núm. 36.

Los señores accionistas cuyos títulos no lleven adherido el sello del Estado, pueden presentarse aquellos documentos en estas oficinas, donde se les proveerá el timbre correspondiente.

Palma 15 Diciembre de 1881.—El administrador, Cosme Bauzá.

ADMINISTRACION ECONOMICA de las Baleares.

Negociado de Impuestos.—Cédulas personales.—Habiendo trasladado el domicilio que tenía establecido el Cobrador Investigador de Cédulas personales D. Bartolomé Lliteras en la calle de la Rosa número 19 ó la de Danús 8 entresuelo, he dispuesto hacerlo público por medio de los periódicos de la localidad para conocimiento de las personas que deban proveerse de los citados documentos.

Palma 17 Diciembre de 1881.—El Jefe Económico, Fermín Gonzalez Salazar.

LA INDUSTRIAL ALGODONERA MALLORQUINA.

A tenor del artículo 23 de sus estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á junta General Ordinaria de Accionistas para el día 29 de Enero próximo á las once y media de su mañana y proceder al nombramiento de un vocal de su Junta de Gobierno.

Palma 15 de Diciembre de 1881.—Por A. de la J. de G.—El Secretario, Miguel Bauló.

DEL DESPACHO DE UN NOTARIO de esta ciudad se ha recojido equivocadamente con otros papeles, hace algunos días, la copia de un testamento otorgado por una Señora vecina de esta capital en poder del notario de la misma D. Juan Palou y Coll.

Se suplica á la persona que tenga en su poder dicho documento se sirva entregarlo á D. Pedro Morá y Sitjar, calle de Felu número 6, cuarto 2 quien gratificará el hallazgo.

SE HA ESTRAVIADO UN PERBITO Bufon, con manchas color de cenizas y de chocolate, el que lo tenga entretenido que se viste con el dueño que vive en Santa Catalina, donde se gratificará el hallazgo. Ramon Mas, barbería.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda seidez

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre tratarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despierta sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas é músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

Confiteria

de

Miguel Aulet,

calle de San Miguel número 5, Palma.

Agradecido el dueño de este establecimiento del respetable público Paimesano, ha dispuesto para este año por las fiestas de Navidad, obsequiar á sus numerosos parroquianos y al público en general con una batalla la cual figura en la Historia cuyo título es «Batalla de los Castillejos Prim en las trincheras» con los voluntarios catalanes. Cuyo objeto estará espuesto en su aparador, y se rifará gratis por los que compren por valor de ocho reales se les regalará un billete el cual tendrá opción á dicha suerte.

Además propio para dichas festividades habrá elaborados un gran surtido de turrones de todas clases sin olvidar el de jijo na duro y blando, peces y estrellas de mazapan, budines de varias clases, un magnífico surtido de repostería sin olvidar el Marrons glacés de Paris.

Los solares DEL PONT DE INCA,

que se venden para casas y jardines, á mas de ser libres de censo, y de las muchas y tan interesantes ventajas, espresadas en los anuncios de los diarios el «Ileño» y la «Opinion» de los días 17 y posteriores del mes pasado gozarán de las siguientes, que no lo son menos.

1.º Con el coste de unos 6 duros, por una sola vez tendrá cada propietario para siempre, tanta agua como quiera y pueda apetecer para la construcción de la casa, para el consumo de esta y de la familia despues de edificada; y para regar el jardín todas las veces que quiera. Pues que, en el subsuelo, ó sea debajo de dichos solares hay agua abundantísima é inagotable, aun en los veranos de mayor sequía. Y haciendo un pozo cada 4 vecinos en el punto de concurrencia de sus 4 jardines; aunque el pozo tenga 100 palmos de fondo y cueste egabrirlo á 1 peseta por palmo; será el coste 25 pesetas ó 5 duros para cada uno; y cosa de 1 duro mas para la construcción del brocal, vulgo coll del pozo y no mas; pues que dichos pozos no necesitan paredarse, por ser el terreno firme y sin peligro de desmoronarse. De cuyo pozo podrá sacar cada vecino de los 4 toda el agua que quiera sin salir de su jardín, sin que nadie pueda entrar en él por el pozo, aunque este no tenga puerta; y aun sin que se vean los propietarios, aunque saquen agua del pozo los 4 á un mismo tiempo, con solo poner un crucero de piedra marés, vulgo mitjanada en el brocal del pozo que divide este en 4 partes iguales, correspondientes una á cada ángulo de concurrencia de los 4 jardines. Son prueba indudable de la certeza de la ventaja que se acaba de espresar, la multitud de notias que hay en todo el contorno de dichos solares; y tambien el pozo casi contiguo á los mismos, que abasta la grandiosa fábrica nombrada HARINERA BALEAR de la inmensa cantidad de agua que consume en la fabricación: cuya agua, despues de haber servido para los

usos de la dicha fábrica, (por no tener los dueños de la fábrica terreno propio para regar) se pierde en el torrente, en cantidad tan considerable que creo seria bastante para regar todos los jardines de la nueva poblacion; y tal vez podría adquirirse á poco precio para dicho riego, de los propietarios de la dicha fábrica á quienes pertenece.

2.º Además la Empresa del Ferro-carri está dispuesta y ha ofrecido que, tan luego como el número de pasajeros lo requiera, ó pueda ser sin menoscabos de los intereses de la Sociedad; establecerá diariamente viajes extraordinarios desde la estación de Palma á la del Pont d'Inca, ó nueva poblacion; antes de salir el sol para venir á Palma, y despues de puesto el sol, para regresar á la nueva poblacion.

3.º En muchas otras partes se establecen solares de menor estension que carecen de las espresadas ventajas, y á mas de la entrada, solo el capital del censo, reservativo ó enfiteutico que prestan, importa tanto ó mas que el precio porque se venden los del Pont d'Inca, libres de censo. Aprovechad pues pronto la ocasion, mientras dura el precio fijo de la friolera de 1 peseta por cada metro cuadrado; no sea que despues por la concurrencia de compradores, se introduzca la competencia y tengais que pagarlos á mas alto precio, como regularmente acontece en todos los establecimientos. El Comisionado para la venta, Antonio Bisquerra, que vive en Palma, calle de Bosch número veinte, en donde podrá verse todos los días, y sobre el terreno todos los domingos y fiestas de precepto, desde las diez de la mañana hasta la puesta del sol.

Ama de Leche.

Se necesita una de buena. Calle de Brossa 22.

ANUNCIO.

Se alquila un cuarto piso, calle de Apuntadores número 8. Informará su propietario al primer piso.

PRACTICANTE DE FARMACIA.

Se necesita uno que este algo versado en el despacho. Informarán farmacia de Frau, Ileta del Mercado, ciento 5.

PIANO.

Hay uno para alquilar vertical en muy buen estado, calle de Vellori número 33.

AVISO.

El dueño del establecimiento de la casa de préstamos de la calle de Felu número 1, participa al público que, obediendo á órdenes superiores, suplica á las personas que tengan que hacer empeños vayan provistas de su correspondiente cédula personal.

CAMBIO DE DOMICILIO.

El médico D. Juan Alorda y Suñer, que vivía en la calle de la Boteria, ha trasladado su domicilio al número 18 de la calle de la Marina.

DOS MÁQUINAS DE ROMPER Almendras, una montada y otra sin montar, son para hacer de 30 á 40 cuarteras. Darán razon en Liubi, en casa de Antonia Martorell.

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS

CALLE DEL SOL, NÚM. 27. Permanece abierto todos los días de 8 á 1 por la mañana y de 3 á 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.

Hay para vender varias prendas. 202

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'ayuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianas y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa, sas de ciéncias, arts, oficis, professions comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe méns acomodada puga poseir un libre de tanta utilidat, es preu de cada entrega será tan sols de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Botger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacre.
- Un portaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.
- Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios. Se venden en la imprenta de este periódico á precios barattimos.

Ley electoral.

Publicada en la Gaceta de Madrid el día 30 de Diciembre de 1878. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico.

A quien convenga.

Maleitas á precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispense á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má. á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno. Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.

Sucursal en Palma. 4, JAIME II, NUM. 4.

PALMA.—Imp. de B. Regert.